EL TURNO DEL OFENDIDO

Gabriela Mistral banilizara a El Salvador, un "4 de dictaduras que asolaban El Salvador-una Mi? no Mayo de 1935 hació Roque Dalton Garcia. osludiante de, derecho, poeta e intelectual - Destacan Dos Purios de Tiena La Verrana en el latnoamoricano. Roque es uno de los poetas más — Rostro, El Mari, F. Turno del Ufendido. Los trillarles y uminosos de esa gonoración de poetas — Pequenos Inferros Taberra y Otros Lugares nova notables como Oto Rané Castillo, Leonel Rugama. duo moroció el Premio Casa de Las Américas en Javier Hieraud, Francisco Urondo, que se formaron y torjaron al calor de asambleas estudiantilas y Luchas guernileras en esta Amèrica morena. Dation estudió derecho en les Universidades de El prevezamegra y ron. Sus amigos decian «Es u» Salvador, Chile y México y debido a sus numerosos exilios vivió en países como alcohol, las mujetes y el marxismo. Pero se las Guatemala, Cuba, Chile, Vietnam del Norie, arreg a y respitte blenx En efecto. Roque era un Corea, Bulgaria, Forenia, Alemania, Jalex URSS militante revolucionumo oceano un monje y menos y Checoslovaquia. Fue en estos últimos donce su — una monja alemana. Gozatia de los placeres de la nagotable poesia se visto de irreverencia para evidenciar y denundar confluertes officas, a los socialismos reales. Fue un futerista anticipando las crisis de los gobiernos comunistas que años después terminarian despromándose por sus propios errores y dogimárica interpretación de la registad más que por una agrasión extorna. No obstante Roque Dalton Garcia haber vivido y estudiado en Santiaco de Chile, su opesía es ryácticamente despondo da para nosotros, salvo por una que otra trabajo que nan rescatado esos anos de residencia en nuestro país, compertibro «Carta a Roque Dalloro publicado por la escritora nacional laidore Aguirro. Este no fue un poeta ajeno a su tiempo y contexto histórico. En el poema Buscandome Lios nos cuenta su ingreso a las filos de Fartido Comunista Salvadoreño, Motivaco por Revolucionario del Pueblo, una de las organizaciones guarrilloras de Controamèrica. Roque era un intefectual en todo el sentido de la palabra y un verdadero revolucionario consecuenta y profundamente consciante del rol del poeta en los procesos de liberación nacional. Tomar en

En el coragón del Pulgaroto de América, cumo capa años y en el contecto határico do las crue es impidó que cosanolara una abundante obrapocifica 1999 y que narra su estadia en Checes ovaquia, sobre todo sus asiduas visitas al barrio viejo de Praga, a la històrica faborna II-Flekiu a beber buen poeta pero tiene tres enerrigos, que son el vida como el que más. Tenia una porsonalidad cautivante, reconocido por ser un polemista brillante y agudo, informado, apasicrado y ocicso. Acklory ordice con los funcionarios de aquellos partidos comunistas de Europa del Esta, que se habian anguilosado en al poder ofvicandose que una revolución as un proceso vivo en constante cambio, y adomás reversible como la historia se enca gá de demostramos postoriormente. Daton Mayo do 1975. Por esos absurdos de la vida –un era muy cuto y un ávide lector y como hijo de su época su poesía esta construida sobre dos vigas maestras: el amor y la política, con raices en Neruda y Vallejo, aunque a èski último la reconoce patemidad pues reniega del primero, más por rezones políticas antes que estáticas. También en su poccia cricontramos algunas vetas que señalan una influencia de Henry Michaux. Es posible que el triumfo de la Ravolución Cubana gone acción a el testamento poético y político de Dalton esté en o inicipio ector al regresa de la selva salvacoreña sus poderosas ideas y funda el Ejército - sus textos «Miguel Márino); Los Sucesos de 1902 e el ensayo ky Revolución en la Revolución? y la critica de la derecha», «Ug Libro Rojo Para Laninos La Ventana en el Rostros y su ibropóstumo «Poemas Clandestinos»

Roque Dation Carcia partenecia a osorraza dehombres que no pueden con su carácter y



consequente con e la no dudó en abandonar una segura y afractiva vida en La Habana -contoco el godyo estatal para dedicarse a escribir y publicarpara voiver a las montañas de El Salvador a remagrate a la querda y uchor por la literación. de su Patria. Ani lo sorprende la muerte un 10 de caso más en que la Revolución devota a sus hijos- es fus lado por la estucidez sectaria de un grupo de sus propios compañeros de armas privando a las letras y causa atindamendana, tompranamente, de una de sus mentes más lucidas, talantosas, e ineverentes. Hoy, en el Salvador como en otros países le ha llegado el tumo a la Poesía de Roque Dalton, El mindido omban sus libras libras como pájante. Como dijo el poeta Senedetti allenterarse dell'asses nato de Darloni. e: pobre muerto no sé que pod á haber con tanta

> Por Rodrigo De Los Reyes Recabarren rodrigodlr@palagoniachile.cl

El Turno del ofendido. [artículo] Rodrigo de los Reyes Recabarren

Libros y documentos

AUTORÍA

Reyes Recabarren, Rodrigo de los

FECHA DE PUBLICACIÓN

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

El Turno del ofendido. [artículo] Rodrigo de los Reyes Recabarren. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

Biblioteca Nacional Digital

INSTITUCIÓN

Biblioteca Nacional

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile